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Инвестиции

Наибольший эффект от реализации политики импортозамещения, по мнению экспертов, получило овощеводство: именно в этом сегменте на Юге заявлен ряд  
крупных инвестпроектов. Компании федерального уровня начали активно выходить на рынок ЮФО, инвестируя в строительство новых тепличных комплексов  
в рамках расширения мощностей. Положительные изменения затронули и другие сегменты пищепрома — производство птицы, переработку молока.  
Однако они коснулись не всех производителей  — главной проблемой для отрасли по-прежнему остается недоступность кредитных средств.

Пищепром подрос на импортозамещении
— конъюнктура —

Тепличные условия 
бизнесу
С момента принятого Россией кур-
са на импортозамещение прошло 
два года. Несмотря на то, что список 
продовольственного эмбарго оказал-
ся внушительным (мясные и молоч-
ные продукты, рыба, овощи, фрук-
ты и орехи), не все сегменты пище-
прома за этот период смогли быстро 
адаптироваться к новым условиям. 
Эксперты сходятся во мнении, что 
больше всего от его действия выигра-
ло овощеводство, в частности на тер-
ритории ЮФО, за счет благоприят-
ного климата и высокой урожайнос-
ти почв. Исполнительный директор 
союза производителей плодов и ово-
щей Михаил Глушков отмечает, что 
строительство тепличных хозяйств —  
перспективное направление в связи 
с поставленной правительством РФ 
задачей по импортозамещению. «На 
Юге больше солнца, и инвесторам не 
нужно вкладывать дополнительные 
средства в установки досвечивания 
теплиц»,— говорит он.

Директор филиала «БКС Премьер» 
в Ростове-на-Дону Руслан Хисматул-
лин заявляет, что за последние го-
ды крупные отечественные агро-
холдинги начали увеличивать свои 
мощности за счет строительства но-
вых предприятий для выращива-
ния овощей, фруктов и зелени на 
Юге, и эта тенденция продолжится. 
Московская «Фабрика овощей», вхо-
дящая в топ-10 крупнейших игро-
ков российского рынка тепличных 
овощей, в 2014 году запустила в дон-

ском регионе свой новый комби-
нат стоимостью более 1,9 млрд руб., 
проектной мощностью 9,6 тыс. т.  
Другая столичная компания, АОЗТ 
«ТК „Люблино“», планирует постро-
ить в области тепличный комплекс 
для круглогодичного выращивания 
овощей и ягод за 2,4 млрд руб., про-
изводственная площадь комплекса 
оценивается в 11,9 га. В августе пе-
тербургская УК «Технологии теплич-
ного роста» начала строительство 
крупнейшего в Ростовской облас-
ти тепличного комплекса «Донская 
усадьба». Производственная мощ-
ность будущих теплиц составит око-
ло 19 га, а инвестиции в проект —  
5 млрд руб. Кубанское ООО «Теплич-
ный комбинат „Курганинский“» со-
бирается построить в Адыгее теп-
личный комплекс по производству 
огурцов и томатов в закрытом грун-
те стоимостью 2,4 млрд руб. «Пос-
тавлять огурцы, помидоры и другие 
овощи из стран, не попавших под 
действие эмбарго, теперь гораздо 
менее рентабельно, чем выращивать 
их в теплицах в России. Более высо-
кие транспортные расходы повыша-
ют конкурентоспособность российс-
кой продукции»,— замечает анали-
тик IFC Markets Дмитрий Лукашов.

Эксперты отмечают, что на юге 
страны политика импортозамеще-
ния положительно сказалась не 
только на овощеводстве, но и на са-
доводстве: компании начали актив-
но инвестировать в закладку садов 
суперинтенсивного типа. На Меж-
дународном инвестиционном фо-
руме «Сочи-2016» агрохолдинг «АФГ 
Националь» подписал протокол с ад-

министрацией Краснодарского края 
о намерениях по взаимодействию в 
сфере инвестиций, в рамках кото-
рого заложит яблоневые сады су-
перинтенсивного типа на площади 
286 га в Крымском районе. Данный 
проект — первый этап развития хол-
дингом плодоводства, объем инвес-
тиций в него составляет 1,3 млрд руб. 
«АФГ Националь» уже осуществила 

закладку яблоневого сада на 200 га.  
АО КБ «Росинтербанк» профинан-
сировало ООО «Черкесские сады»  
и ООО «Наш сад» на 1,7 млрд руб.  
и 580 млн руб. соответственно. Обе 
компании развивают проекты по за-
кладке яблоневых садов, которые 
на полную производственную мощ-
ность планируют вывести к 2021 го-
ду. Как отмечал финансовый дирек-
тор «Нашего сада» Владимир Вовко-
вич, в текущем году будет засажено 
100 га сада, а его общая площадь со-
ставит 200 га, с производственной 
мощностью 13 тыс. т яблок в год.  

По словам представителя ООО «Чер-
кесские сады» Руслана Козина, про-
ект компании предполагает не толь-
ко выращивание, но и переработку 
плодов: рядом с садом будет построе-
но фруктохранилище вместимостью  
20 тыс. т яблок с сортировочной ли-
нией мощностью 190 т/сут. Михаил 
Глушков заявляет, что именно юж-
ные регионы наиболее перспектив-
ны по импортозамещению этого про-
дукта. «Яблоки на северных террито-
риях страны с садами низкоинтен-
сивного типа не могут заместить им-
порт. Покупатели привыкли к инос-
транным сортам — их вкусу, виду, 
цвету, и южные яблоки практически 
аналогичны импортным по этим ха-
рактеристикам»,— говорит эксперт.

Куриные окорочка  
летят обратно
В производстве и переработке мяса, 
несмотря на действие продовольс-
твенного эмбарго, ситуация не на-
столько однозначна. Александр Реме-
та, директор ГК «Тавр» — мясного биз-
нес-комплекса «Группы Агроком», от-
мечает рост отечественного птице-
водства и производства свинины  
в связи с ограничением экспорта  
и непростое состояние в сегменте  
говядины. Птица вырастает в течение 
нескольких месяцев, свиноводство —  
наиболее скороспелая отрасль жи-
вотноводства. Разведение свиней 
позволяет в сравнительно короткие 
сроки производить большое коли-
чество мяса. Полный же цикл про-
изводства КРС — 18 месяцев. Все это 
время необходимы финансовые вло-
жения, а прибыли еще нет. «По говя-

дине ситуация критическая: отрасль 
требует „длинных инвестиций“,  
а госпрограммы поддержки практи-
чески не работают. Потребность мя-
сопереработчиков в говядине пада-
ет по причине крайне высокой це-
ны»,— говорит он. По словам Русла-
на Хисматуллина, ряд крупных мя-
соперерабатывающих предприятий 
Кубани в настоящий момент сокра-
тили объемы производств на 50–70%, 
в стадии банкротства находятся Мед-
ведовский, Краснодарский мясоком-
бинаты. «Покупательская способ-
ность населения падает, и они не мо-
гут осуществлять сбыт произведен-
ной продукции на внутреннем рын-
ке в нужном объеме»,— добавляет эк-
сперт. По данным Даниила Хотько, 
ведущего эксперта Института конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР),  
в ЮФО объемы производства мяса 
выросли на 4% в 2015 году по сравне-
нию с 2014 годом. За первые шесть 
месяцев 2016 года эксперт отмеча-
ет снижение объемов производства 
мяса на Юге на 2%, однако это связа-
но с уменьшением производства мя-
са птицы в Адыгее, поскольку сейчас  
на многих птицефабриках в респуб-
лике проходит модернизация мощ-
ностей. «Объемы производства сви-
нины за прошедшие полгода на Юге 
увеличились на 20%, говядины —  
остались без изменений. С введе-
нием эмбарго конкуренция ниже 
не стала, она просто переместилась 
на внутренний рынок. Но и импорт 
мясной продукции не прекратился,  
например до сих пор поставляет-
ся мясо из Бразилии»,—  
говорит он.

— рынки —

В первом полугодии 2016 года 
на рынке стройматериалов сгла-
живались негативные тенденции 
2015-го. Темпы снижения объ-
емов производства к июлю за-
медлились. Отделочные мате-
риалы даже показывали рост, 
ряд предприятий заявили об ин-
вестиционных проектах, связан-
ных с модернизацией или расши-
рением географии. Аналитики 
считают, что крупные федераль-
ные проекты и поддержка ипоте-
ки смогут стимулировать рынок 
строительства и стабилизиро-
вать спрос. 

Выход из пике
По оценкам экспертов, сокращение 
спроса на стройматериалы для капи-
тального строительства в 2015 году 
составило в среднем до 25%. Это свя-
зано с уменьшением объемов строи-
тельства. В Южном федеральном ок-
руге, по данным СМПРО (независи-
мая инвестиционно-консалтинговая 
компания в промышленности строи-
тельных материалов России и стран 
СНГ), объем работ по виду деятель-
ности «строительство» за шесть меся-
цев 2016 года снизился на 21,2%, в Се-
веро-Кавказском федеральном окру-
ге — на 6,1% (–5,5 пп). Рост зафиксиро-
ван только в Крымском федеральном 
округе — +43,4% (+25,2 пп). «В кризис 
резко снизилось количество запусков 
новых проектов, а следовательно рез-
ко снизился сектор начальной стадии 
строительства; в то же время уже на-
чатые проекты в медленном режиме, 
но продолжают свою работу»,— отме-
чает Олег Семененко, генеральный 
директор «Производственной компа-
нии „ПрофБетон“».

Эксперты констатируют, что хо-
тя снижение объемов производства 
продолжается, но его темпы замедли-
лись. Так, по данным Росстата, сни-
жение производства строительного 
кирпича по отношению к аналогич-
ному периоду 2015 года составило в 
январе текущего года 21,5%, а в июне 
уже 13,7%. Портландцемента — 15,1% 
и 8,5% соответственно. ЖБИ — 21,9% и 
15,2%. Стеновых блоков из мелкояче-
истого бетона — 39,2% и 4,3%. Индекс 
активности предприятий стройин-
дустрии, по данным СМПРО, состав-
ляет –4,2% к аналогичному периоду 
прошлого года, но +0,1%, если сравни-

вать июль и август 2016 года. Минис-
терство экономического развития РФ 
в отчете за первое полугодие делает 
вывод, что снижение спроса достиг-
ло «дна». «Стремительного движения 
вперед сейчас практически нет, ско-
рее идет перераспределение. Некото-
рые „пузыри бизнеса“ совсем уходят 
с рынка. Поскольку снижение объ-
емов рынка приостановилось, мож-
но сказать, что мы достигли „дна“»,— 
подтверждает Сергей Зюзя, генераль-
ный директор «Sika Россия».

В поисках драйверов
Снижение объемов ввода жилья 
крупными строительными компа-
ниями увеличивает долю рознич-
ных продаж стройматериалов. Част-
ные застройщики ведут строительс-
тво, отделку, занимаются ремонтом, 
что помогает поддерживать спрос 
как на стройматериалы для капстро-
ительства (в меньшей степени), так и 
на отделочные материалы, отмечают 
эксперты. Участники рынка считают, 
что удельный вес розницы в объеме 
реализации стройматериалов мож-
но будет объективно оценить только 
в конце года, потому что для рознич-
ных продаж определяющее значе-
ние имеет сезонность. «Первый квар-
тал 2016 года оказался несколько ус-
пешнее, чем второй. Это объясняет-
ся тем, что на этот период приходит-
ся большое количество праздников, 
у людей есть свободное время, в том 
числе и для ремонтных работ,— ком-
ментирует Андрей Белоедов, испол-
нительный директор по продажам 
и маркетингу компании REHAU по 
Восточной Европе.— Май традици-
онно низкий, потому что сад-огород, 
открытие дачного сезона — это свя-
тое. А вот самым успешным месяцем 
второго квартала стал июнь — время, 
когда многие уходят в отпуск и, опять 
же, имеют возможность взяться за ре-
монт в квартире, на даче или в заго-
родном доме». Об оживлении летне-
го спроса говорили и производители 
газобетонных блоков, объясняя этот 
факт началом строительства и ремон-
та на дачных участках.

Для крупных производителей се-
рьезной поддержкой спроса стано-
вятся государственные программы, 
масштабные федеральные проекты, 
финансируемые за счет госбюджета. 
«Положительное влияние на состоя-
ние рынка в южном регионе оказы-
вает федеральная программа подде-

ржки сельского хозяйства, иницииро-
ванная государством в рамках поли-
тики импортозамещения. Она помо-
гает сформировать условия, при ко-
торых бизнес может активно инвес-
тировать средства в развитие аграр-
ного блока ЮФО, в том числе направ-
лять их на создание (строительство) 
новых производственных мощнос-
тей. Это важно, поскольку юг России 
способен обеспечивать продукцией 
многие другие регионы нашей стра-
ны»,— отмечает Андрей Белоедов.

Так, компания «ТехноНИКОЛЬ»  
в текущем году завершила реали-
зацию инвестиционного проекта  
по развитию производства каменной 
ваты и строительству своего флагман-
ского предприятия — завода «Техно» 
на территории Ростовской облас-
ти. Выход на полную мощность поз-
волит предприятию производить  
1,3 млн куб. м готовой продукции  
в год, что обеспечит значительную до-
лю потребления в Южном федераль-
ном округе. Материал широко ис-
пользуется при строительстве теплиц,  
на юге России реализуется ряд круп-
ных инвестпроектов, связанных с ор-
ганизацией тепличных хозяйств.

Производители нерудных строи-
тельных материалов связывают свои 
надежды с крупными инфраструктур-
ными проектами (Южный хаб в Рос-
товской области, Керченский мост в 
Краснодарском крае). Сегодня проек-
ты находятся в стадии активного стро-
ительства и могут до конца 2017 года 
обеспечить стабильный спрос на про-
дукцию стройиндустрии. «Южный 
федеральный округ сейчас является 
активно развивающимся регионом 
с точки зрения строительной отрас-
ли и обладает большим потенциалом 
для внедрения инновационных стро-
ительных материалов. Он привлека-
телен и с логистической точки зрения 
для поставки продукции в соседние 
регионы»,— добавляет Сергей Зюзя.

Плановое дорожное строительс-
тво и ремонт и замена коммуника-
ций — значительно меньший по мас-
штабам, но тоже стабильный источ-
ник спроса. «Сейчас в сфере произ-
водства строительных материалов 
нас выручает возведение Керченс-
кого моста. Работы вошли в актив-
ную стадию. Прибавим к этому ре-
конструкцию стадиона „Фишт“, ко-
торый готовится к чемпионату мира 
по футболу, строительство 
перинатального центра. 

С надеждой на госзаказы

Насколько выросли объемы кредитования 
реального сектора экономики?    |  14
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Отечественные агрохолдинги начали 
увеличивать свои мощности за счет 
строительства новых предприятий  
для выращивания овощей и зелени
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инвестиции

— Экспертной группой пра-
вительства Ростовской области 
подведены итоги оценки эффек-
тивности деятельности органов 
местного самоуправления муни-
ципальных районов за 2015 год. 
Среди муниципальных районов 
Октябрьский район занял первое 
место. Как удалось добиться тако-
го результата? 

— Благодаря правильно постав-
ленным целям и совместной сис-
темной и целенаправленной рабо-
те всех органов власти района и их 
структурных подразделений по до-
стижению этих целей. В своей работе 
мы ориентируемся в первую очередь  
на потребности наших жителей, со-
здание наиболее комфортных усло-
вий для проживания, для того чтобы 
Октябрьский район действительно 
был районом, удобным для жизни.

Важно отметить и роль Стратегии 
развития Октябрьского района на пе-
риод до 2020 года, охватывающей все 
стороны жизнедеятельности района, 
и грамотно разработанного механиз-
ма ее реализации. За счет этого нам 
удается достигать высоких результа-
тов практически во всех сферах: в об-
разовании, здравоохранении, куль-
туре, дорожном хозяйстве и т. д.

Мы не первый год занимаем ли-
дирующую позицию в данном рей-
тинге, и наша задача в 2016 году — 
сохранить ее.

— Каковы показатели социаль-
ного развития района?

— По отношению к аналогичному 
периоду прошлого года (данные Рос-
товоблстата за восемь месяцев 2016 го- 
да) возросли практически все основ-
ные социально-экономические по-
казатели района. Индекс промыш-
ленного производства увеличился 
на 80,8%, среднемесячная заработ-
ная плата — на 5%, ввод в действие  
жилья — на 22,6%. Высокие результа-
ты достигнуты также в агропромыш-
ленном комплексе района.

Однако основополагающей за-
дачей для района остается разви-
тие социальной сферы. Решая зада-
чу полного обеспечения детей в до-

школьных учреждениях, мы постро-
или детский сад на 220 мест в стани-
це Кривянской, в стадии заверше-
ния строительство детского сада на 
280 мест в поселке Каменоломни.

Большое внимание уделяется со-
стоянию школ, регулярно проводят-
ся их ремонты, реконструкции. В те-
чение трех лет были проведены ка-
питальные ремонты школ в станице 
Бессергеневской, поселках Камено-
ломни, Новозарянский, Верхнегру-
шевский, в селе Алексеевка. 

Одним из наиболее актуальных 
вопросов в сфере образования яв-
ляется ликвидация второй смены  
в общеобразовательных учрежде-
ниях. Для этого была расширена 
школа №61 в поселке Персианов-
ском за счет строительства нового 
модульного здания, что позволило 
создать дополнительно 100 новых 
мест для учащихся. 

Немаловажным является и вопрос 
организации полноценного досуга 
на территории нашего района. В по-
селке Персиановском строится сов-
ременный центр культурного разви-
тия. Он будет совмещать в себе фун-
кции учреждения культуры, образо-
вательного центра и общественного 
места для организации досуга жите-
лей. Современные модульные клубы 
построены также для жителей посел-
ков Новопавловка и Малая Сопка.

В нашем районе более 30% жите-
лей постоянно занимаются спортом, 
и этот показатель с каждым годом 
растет. Этому во многом способству-
ет строительство новых спортивных 
площадок. Такие площадки в послед-
нее время построены в хуторах Кер-
чик-Сарвов и Маркин, поселках Крас-
ногорняцкий, Персиановский и Каме-
ноломни, в станице Заплавской. А в ху-
торе Красный Луч в текущем году вве-
ден в эксплуатацию физкультурно-оз-
доровительный комплекс. В наших 
планах строительство еще восьми но-
вых многофункциональных спортив-
ных площадок, возведение физкуль-
турно-оздоровительного комплекса 
в хуторе Ильичевка и строительство 
бассейна в поселке Персиановском.

В Октябрьском районе прини-
маются все необходимые меры для 
улучшения качества и доступнос-
ти медицинской помощи. За десять 
лет было построено 25 новых фельд-
шерско-акушерских пунктов, врачеб-
ная амбулатория в поселке Казачьи  
Лагери, новая поликлиника в по-
селке Персиановском. Среди новых 
проектов — построенный диагнос-
тической центр магнитно-резонан-
сной терапии и компьютерной то-
мографии, работа которого позво-
ляет диагностировать заболевания 
на ранних стадиях их развития. Так-
же состоялось открытие кардиоло-
гического отделения в ЦРБ, обеспе-
чившее возможность своевремен-
ной диагностики и лечения острых 
кардиологических состояний. Кро-
ме того, в текущем году 13,7 млн руб.  
было направлено на капремонт  
и приобретение современного ме-
дицинского оборудования для вос-
становительно-реабилитационного 
отделения ЦРБ. 

Активно работает социально-ре-
абилитационное отделение Центра 
социального обслуживания населе-
ния. Его задача — обеспечение со-
циальной защиты пожилых людей и 
инвалидов.  

Нельзя не упомянуть и дорожную 
инфраструктуру. В текущем году на 
капитальный ремонт и строитель-
ство областных дорог и дорог мес-
тного значения нашего района на-
правлено 134,3 млн руб. 

Кроме того, мы активно реализу-
ем социальную программу по под-
держке местных инициатив населе-
ния. За девять месяцев нашим Муни-
ципальным фондом местного разви-
тия и поддержки предприниматель-
ства было выделено 11 грантов на 
сумму 2882 тыс. руб., которые были 
направлены на ремонт водопрово-
дов, возведение новых детских пло-
щадок и многое другое.

Всего на социальную сферу,  
а именно на образование, здравоох-
ранение, культуру, развитие дорож-
ного хозяйства, в 2016 году направ-
лено 474 млн руб.

— Территория является одной 
из лучших в области по формиро-
ванию инвестиционного климата. 
Каковы результаты инвестицион-
ной политики района? 

— Сейчас на сопровождении ад-
министрации Октябрьского района 
находится 84 инвестпроекта на сумму 
более 50 млрд руб. В течение этого го-
да на социально-экономическое раз-
витие района уже направлено более  
6,5 млрд руб. инвестиций, что позволи-
ло создать свыше 1 тыс. новых рабочих 
мест. Отмечу, что всего за годы реали-
зации Стратегии развития район осво-
ил более 58 млрд руб. инвестиций.

Трудно выделить одно приоритет-
ное направление, в которое мы вкла-
дываем инвестиции, так как наша ра-
бота направлена на всестороннее 
развитие района. Наши усилия рав-
ноценно направлены на развитие 
сельского хозяйства, промышлен-
ности, социальной сферы, туризма.  

Так, среди крупных проектов  
в АПК — строительство двух промыш-
ленных комплексов по выращиванию 
индейки ООО «Евродон» и ООО «Ев-
родон-Юг», (6,5 млрд руб. и 17,9 млрд 
руб. соответственно). Сейчас мы при-
ступили к реализации крупных ин-
вестиционных проектов по строи-
тельству двух тепличных комплексов 
с объемом инвестиций 2,4 млрд руб.  
и 6,4 млрд руб. В сфере промышлен-
ности одним из наиболее значимых 
для района инвестиционных проектов 
стала находящаяся в стадии заверше-
ния компрессорная станция «Шахтин-
ская» газопровода «Южный поток».  

Также заканчивается строительс-
тво двух крупных заводов — по про-
изводству стеновых материалов ООО 
«Иннова» (300 млн руб.) и ООО «Рос-
товский завод упаковки и полигра-
фии» (более 400 млн руб.). Началось 
строительство ООО «КСМК-Север» 
завода по производству ячеистого 
бетона стоимостью 1,6 млрд руб.

— Какую роль в инвестицион-
ном процессе играет собрание де-
путатов района?

— Собрание депутатов района 
занимает активную позицию в ре-

шении вопросов развития района. 
Именно депутаты наиболее близки 
к нашим жителям, знают их пробле-
мы и выносят на рассмотрение соб-
рания от повседневных, житейских 
вопросов до стратегических. К при-
меру, у нас стало правилом выно-
сить на рассмотрение жителей необ-
ходимость и целесообразность ре-
ализации в районе конкретных ин-
вестпроектов. При принятии реше-
ния мы исходим, прежде всего, из то-
го, что это даст нашим людям. В том 
числе и в экологическом плане.

Деятельность представительной 
власти, в отличие от власти исполни-
тельной, менее заметна простому че-
ловеку. Но именно представительный 
орган строит ту нормативно-право-
вую платформу, на которой исполни-
тельная власть обеспечивает то, что 
должно улучшать и облегчать жизнь 
жителей Октябрьского района. 

Хочу сказать, что нам удалось 
обеспечить скоординированную ра-
боту представительной и исполни-
тельной власти, мы смогли принять 
необходимые и достаточные меры 
нормативного характера, для того 
чтобы обеспечить дальнейшее раз-
витие района. Приоритетную роль 
в этом вопросе играет проводимая 
инвестиционная политика, способс-
твующая формированию инвестици-
онной привлекательности и активи-
зации инвестиционной деятельнос-
ти в районе. Наша стратегическая 
задача — открывать минимум одно 
крупное предприятие в год. 

— Большинство муниципаль-
ных образований области ори-
ентировано на развитие туристи-
ческой отрасли. Для Октябрьско-
го района это направление явля-
ется приоритетным? 

— Согласно Стратегии разви-
тия Октябрьского района на период  
до 2020 года, развитие туризма было 
и остается одним из пяти приоритет-
ных направлений. Наш район облада-

ет большим туристическим потенциа-
лом. Мы — донской казачий край, ис-
тория которого уходит корнями в XVII 
век. У нас красивейшие берега реки 
Дон, богатство рекреационных ресур-
сов, развитая инфраструктура, поли-
тическая и социальная стабильность.

Все это делает Октябрьский 
район привлекательным как в глазах 
туристов, так и инвесторов, реализу-
ющих свои проекты в сфере туриз-
ма. За годы реализации Стратегии 
были созданы три туристско-рекре-
ационные зоны, четыре зоны отды-
ха, 17 новых экскурсионных марш-
рутов. Запланировано создание но-
вых рекреационных зон на террито-
рии Новочеркасского рыбокомби-
ната, Кривянского и Бессергеневс-
кого поселений. 

— Вы является председателем 
ассоциации «Совет муниципаль-
ных образований Ростовской 
области». Какая работа ведется  
в этом направлении?

— Наша ассоциация — это эф-
фективная площадка для обсужде-
ния вопросов, которые поднимают 
жители наших муниципалитетов, са-
ми муниципальные образования об-
ласти, и тех задач, которые ставит пе-
ред нами губернатор Ростовской об-
ласти Василий Юрьевич Голубев, — 
от создания условий для привлече-
ния инвестиций и создания комфор-
тной среды для бизнеса до развития 
системы социального партнерства  
и профилактики правонарушений. 

Заседания коллегиальных органов 
совета проходят в атмосфере свобод-
ного обсуждения проблем, живого за-
интересованного разговора. Большое 
внимание на них уделяется обмену 
опытом, разбору лучших практик му-
ниципального управления конкрет-
ных территорий. По наиболее значи-
мым проблемам, влияющим на соци-
альную стабильность, готовятся и на-
правляются письма губернатору и За-
конодательному собранию области.  

О том, как сегодня развивается один из самых успешных районов Ростовской области с точки зрения  
реализации инвестиционных проектов, в том числе в социальной сфере, в интервью рассказал председатель 
Собрания депутатов, глава Октябрьского района Ростовской области Евгений Луганцев.

«Наша работа направлена 
на всестороннее развитие района»

Ситуация и прогнозы
По оценкам представителей финан-
сового рынка, за первый квартал те-
кущего года ВВП РФ потерял 1,4%, об-
рабатывающие отрасли — 2%. Ввод 
жилья сократился на 16,3%. Рознич-
ная торговля, «упавшая» в прошлом 
году на 10%, в первом квартале теку-
щего хоть и несколько медленнее,  
но продолжила падение (–4%), что 
связано со снижением реальных до-
ходов населения (за этот период оно 
составляет те же 4%). 

Вместе с падением темпов разви-
тия экономики существенно снизи-
лось и инвестиционное кредитова-
ние. «Российскими кредитными ор-
ганизациями выдано 10,39 трлн руб. 
кредитов на срок больше трех лет,— 
комментирует Илья Сикачев, уп-
равляющий директор IFC Financial 
Center,— что составляет почти 47,5% 
от всего объема кредитов, предостав-
ленных юрлицам. Банк России не да-
ет разбивку по целям кредитования, 
однако на такой срок средства при-
влекаются, как правило, на попол-
нение внеоборотных активов, ины-
ми словами инвестиции. На фоне 
низкого соотношения совокупного 
объема кредитов экономике к ВВП 
в 54,4%  этого недостаточно. В итоге 
мы наблюдаем низкую долю инвес-
тиций в структуре ВВП — 20%, тогда 
как хотелось бы хотя бы 24% (пожела-
ния российского премьера Дмитрия 
Медведева)». 

Банки сдерживают кредитование, 
в том числе кредитование реально-
го сектора экономики. С одной сто-
роны, это результат снижения спро-
са, предприятия боятся в ситуации 
нестабильности затевать новые про-
екты, поясняет Алена Афанасьева, 
старший аналитик ГК Forex Club.  
С другой стороны, считает прези-
дент Ассоциации региональных бан-
ков, председатель комитета по эко-
номической политике, инновацион-

ному развитию и предприниматель-
ству Госдумы РФ Анатолий Аксаков,  
банки тоже перестраховываются, 
изучают риски и очень аккуратно 
выдают кредиты. 

Тем не менее уже по итогам пер-
вого полугодия 2016 года впервые за 
последнее время по стране показа-
тель промышленного индекса стал 
повышаться. ЦБ отреагировал на на-
метившуюся стабилизацию сниже-
нием ставки и улучшением прогно-
зов по кредитованию.  

Если раньше его рост, как в роз-
нице, так и в корпоративном секто-
ре, прогнозировался на уровне 3–6%,  
теперь это 5–8%. 

Юг — территория роста
Юг России отреагировал на пози-
тивные изменения в экономике од-
ним из первых, оживилась инвести-
ционная активность предприятий, 
показывают рост отдельные виды 
кредитования. «Доля инвестицион-
ных кредитов в портфеле КБ „Кубань 
Кредит“ составляет порядка 10% (по 
данным на 01.10.2016). В сравнении  
с прошлыми периодами отмечен 
рост инвестиционных кредитов. 
Прежде всего, это связано со стаби-
лизацией ситуации в экономике, а 
также c увеличением доступности 
кредитных средств в 2016 году бла-
годаря снижению процентных ста-
вок и увеличению сроков кредито-
вания»,— комментирует Александр 
Калинич, заместитель председателя 
правления КБ «Кубань Кредит». Евге-
ний Богачев, начальник управления 
по работе с предприятиями средне-
го и регионального бизнеса Райф-
файзенбанка, также констатирует, 
что в сравнении с 2014 и 2015 годами 
в текущем году доля инвестицион-
ных кредитов в региональном порт-
феле выросла. «К примеру, в сегмен-
те „средний бизнес“ доля таких кре-
дитов составляет сегодня около 20%  
от кредитного портфеля»,— приво-
дит цифры эксперт. По словам управ-

ляющей региональным операцион-
ным офисом «Ставропольский» бан-
ка ВТБ24 Елены Винокуровой, доля 
инвестиционных кредитов в порт-
феле банка растет. «На 1 сентября 
2015 года доля инвестиционных 
кредитов в кредитном портфеле ре-
гионального операционного офиса 
„Ставропольский“ банка ВТБ24 со-
ставляла 59%. На 1 сентября 2016 го-
да — уже 62%. Цифры говорят о том, 
что инвестиционное кредитование 
все так же востребовано»,— коммен-
тирует госпожа Винокурова. 

Председатель совета директоров 
банка «Центр-инвест» Василий Высо-
ков подчеркивает, что долгосрочное 
кредитование АПК на юге России 
выгодно для банков даже в условиях 
кризиса. «АПК — конкурентное пре-
имущество юга России. Важно гра-
мотно кредитовать агробизнес: если 
кредит дан на три года, то высока ве-
роятность того, что два года будут не-
урожайными. Если кредит выдается 
на пять лет, то два урожайных года 
гарантируют возврат в полном объ-
еме»,— уверен господин Высоков. 

Активно ведется кредитование 
предприятий реального сектора эко-
номики в Крыму. Особое внимание 
уделяется компаниям, реализующим 
значимые для региона инфраструк-
турные проекты. «Банк выдает креди-
ты заемщикам, которые реализуют 
социально значимые проекты, в том 
числе по строительству дорог и га-
зопроводов; а кроме того, кредитует 

социально значимые предприятия, 
в том числе международный аэро-
порт „Симферополь“, ПАО „Крым - 
газстрой“, крупнейшего поставщи-
ка хлебобулочных изделий в Кры-
му ГУП РК „Крымхлеб“ и др.Также 
стоит отметить, что РНКБ аккредито-
ван по программе 6,5%. В рамках дан-
ной программы клиенты банка мо-
гут получить льготное финансиро-
вание под 10–11% годовых, на сумму  
от 10 млн руб. сроком на три года, ес-
ли ведут свою деятельность в при-
оритетных отраслях экономики»,— 
рассказывают в пресс-службе РНКБ.

Кнут и пряник
Для активизации процесса инвест-
кредитования президент РФ Влади-
мир Путин на форуме «Россия зовет!» 
предложил поставить премии уп-
равленцев госбанков в зависимость 
от кредитования реального секто-
ра экономики. Заместитель минис-
тра финансов России Алексей Мои-
сеев поясняет, что у банков по-пре-
жнему существуют проблемы с фон-
дированием, однако те из них, кто 
пользуется заемным капиталом ЦБ, 
обязаны наращивать кредитование  
на 1% в год. По словам замминистра, 
те игроки рынка, которые не соблю-
дали это требование, были наказаны 
серьезными штрафами.

Наряду с этим государство запус-
тило несколько программ стимули-
рования кредитования производст-
ва, выгодных как для банков, так  

и для заемщиков. «К примеру, корпо-
рация МСП в сотрудничестве с Ми-
нэкономразвития и ЦБ РФ предла-
гает программу, по которой процен-
тная ставка по кредитам для субъ-
ектов малого бизнеса фиксируется  
на уровне 11%, для среднего — 10% 
годовых,— рассказывает Алена Афа-
насьева.— Кредитные организации, 
предоставляющие финансирование 
предпринимателям по этой програм-
ме, получают ресурсы в Банке России 
по ставке 6,5%, а корпорация МСП 
предоставляет им независимую га-
рантию до 50% суммы обязательств по 
кредиту (основной долг) или до 70%  
от суммы кредита на исполнение кон-
тракта. Кроме того, работают и дру-
гие программы: льготные микрозай-
мы, поручительства краевого гаран-
тийного фонда, гранты начинающим 
предпринимателям, частичная ком-
пенсация затрат на лизинговые пла-
тежи, модернизацию оборудования, 
сертификацию продукции». 

Среди наиболее важных мер под-
держки Евгений Богачев называет 
программы, направленные на раз-
витие производственных компа-
ний, сельскохозяйственных орга-
низаций, предприятий, ведущих 
свою деятельность в области НИОКР 
и прочих сферах, создающих добав-
ленную стоимость. Они очень акту-
альны для юга России, где АПК зани-
мает существенную долю в общем 
объеме производства, а в последние 
годы активно развиваются предпри-
ятия (в том числе стартапы), связан-
ные с высокими технологиями. 

Поддержать 
инвестиционную 
активность бюджетов
Взаимодействие бюджетов террито-
рий и банков стало одной из тем для 
обсуждения во время сессий «Инстру-
менты регионального роста» в рам-
ках Международного инвестицион-
ного форума «Сочи-2016». В услови-
ях дефицита бюджетных средств эко-
номика страны постепенно переори-
ентирует региональные администра-
ции с прямой бюджетной поддержки 
на коммерческое кредитование. Кре-
диты, выдаваемые банками регио-
нам и муниципалитетам, направле-
ны в том числе на поддержку приори-
тетных для экономики секторов и ви-
дов деятельности. «В целом субъекты 
РФ и муниципальные образования 
имеют ряд преимуществ перед кор-

поративными заемщиками,— рас-
сказывает управляющая филиалом 
«Ростовский» банка «Глобэкс» Лариса 
Сулацкая.— Информация о бюджете 
публично-правовых образований яв-
ляется открытой, в то время как кор-
поративные заемщики могут скры-
вать сведения о своей финансово-хо-
зяйственной деятельности. Соглас-
но законодательству, региональные 
органы власти и органы местного са-
моуправления должны проводить 
открытые конкурсы или аукционы 
по отбору финансовых организаций 
для предоставления кредитов». Вик-
тория Назаренко, директор по работе 
с корпоративными клиентами Юж-
ного филиала Росбанка считает, что 
кредитование регионов и муници-
пальных образований для банков —  
в первую очередь возможность ди-
версифицировать свой кредитный 
портфель. «Для Росбанка это одно из 
приоритетных направлений разви-
тия корпоративного бизнеса. Средст-
ва привлекаются на тендерной ос-
нове, и конкуренция достаточно вы-
сока»,— рассказывает госпожа Наза-
ренко. Причем межбанковская кон-
куренция в этом сегменте кредитова-
ния будет расти. 

Регионы, в свою очередь, получа-
ют возможность продолжать значи-
мые для своей экономики инвестпро-
екты. Председатель правительства Че-
ченской Республики Абубакар Эдель-
гериев отмечает, что соглашение  
о сотрудничестве со Сбербанком в ли-
це Юго-Западного банка ПАО «Сбер-
банк России» означает, что крупней-
ший банк страны будет участвовать  
в реализации госпрограмм по эконо-
мическому развитию Чечни и инно-
вациям. «Мы с помощью „Сбербан-
ка“ построили мясокомбинат, конди-
терскую фабрику, фабрику детского  
питания, сейчас строим молочный 
кластер, планируем строительство 
еще одного молочного комплекса  
и многое другое»,— комментирует 
Абубакар Эдельгериев. 

По прогнозу аналитиков СМП-
банка, в дальнейшем можно ожи-
дать ужесточения борьбы на  рын-
ке кредитования субъектов РФ и му-
ниципальных образований. Этому 
будет способствовать постепенное 
снижение ключевой ставки ЦБ РФ, 
а также разработанные правительст-
вом РФ меры помощи регионам для 
снижения долговой нагрузки. 

Лариса Никитина 

В конце первого полугодия ЦБ РФ повысил прогноз  
по росту кредитования реального сектора экономики 
в 2016 году. По мнению аналитиков, такой прогноз  
дает основания говорить если не о росте,  
то о стабилизации экономики. Сохранить позитивный 
тренд могут меры господдержки и развитие 
кредитования бюджетов регионов и муниципалитетов.

Реальные деньги для реальной экономики
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Государство запустило несколько программ стимулирования кредитования производства, 
выгодных как для банков, так и для заемщиков

— финансы —

Официальное сообщение администрации Октябрьского р-на РО
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Разнообразный Юг
12 сентября Министерство строитель-
ства и жилищно-коммунального хо-
зяйства РФ утвердило приказом но-
вые показатели средней рыночной 
стоимости квадратного метра жилья 
на четвертый квартал текущего го-
да. Согласно документу, почти в по-
ловине регионов России жилье офи-
циально выросло в цене. Свои пока-
затели средней рыночной стоимости 
Мин строй рассчитывает, учитывая 
данные Росстата о стоимости 1 кв. м 
на первичном и вторичном рынках 
и себестоимости строительства. То, 
что эти показатели растут, говорит о 
стабилизации на рынке. Однако как 
снижение цен в 2015 году, так и про-
исходящий сегодня рост в разных ре-
гионах имеют различную динамику. 

Если рассматривать юг России, то 
и в отдельно взятом регионе в различ-
ных его территориях процесс выгля-
дит по-разному. Самым стабильным 
оказался рынок в Сочи. Здесь, по сло-
вам генерального директора ООО 
«Винсент Недвижимость» Эдуарда 
Филиппова, кризис спроса ощущал-
ся в наименьшей степени. «Спрос по 
Сочи стабильно высок,— отмечает эк-
сперт,— как и активность на рынке». 
«Сочи демонстрирует хорошую ди-
намику: 6,3% составил прирост цены  
в текущем году по новым проектам 
жилой недвижимости и 11,5% — с ок-
тября прошлого года,— подтвержда-
ет Ольга Гусева, коммерческий дирек-
тор УК «Фонд Юг».—Интересная ситу-
ация в Анапе: в среднем по городу за 
прошлый год мы регистрировали от-
рицательную динамику (–3%), за про-
шедший период текущего года — ми-
нус 1,3%, а на курортных жилых объ-
ектах комфорт-класса нашей компа-
нии рост цены составил 9% в этом го-
ду и 18,4% — в прошлом». 

Сосед Сочи, Краснодар, по оценке 
Ольги Гусевой, сегодня не может пох-
вастаться ни значительным ростом 
цены, ни качественным рывком в час-
ти предложения. «Выраженных пози-
тивных трендов в столице края мы не 
наблюдаем. Городская недвижимость 
пребывает в некотором застое. При-
чина в большом объеме предложения 
на рынке, притом что цена квадрат-
ного метра довольно низкая: в Крас-
нодаре в среднем 43,2 тыс. руб. стоит 
1 кв. м в новостройках. Город ждет ка-
чественного рывка, но скорее всего 
он произойдет с ростом экономики в 
стране в целом»,— резюмирует госпо-
жа Гусева. То есть положительная це-
новая динамика в курортной части 
Краснодарского края налицо, городс-
кая недвижимость при этом практи-
чески стагнирует. «Если брать во вни-
мание Краснодар или Ставрополь, то 
там наблюдается серьезный профи-
цит уже построенного жилья. Поэто-
му некоторые краснодарские и став-

ропольские застройщики в послед-
нее время предпринимают попытки 
освоиться на ростовском рынке, но 
успех им сопутствует далеко не всег-
да, а только в том случае, когда они 
способны предложить рынку нечто 
действительно уникальное»,— добав-
ляет директор по продажам застрой-
щика ООО «Феникс-Инвест» Елена Ко-
ролева (Ростов-на-Дону). По ее словам, 
в самой Ростовской области тоже си-
туация неоднозначная: цены на но-
востройки в крупных городах регио-
на в 2016 году в среднем не выросли,  
а если снижались, то незначительно,  
а реальная покупательная способ-
ность населения оставляет желать луч-
шего, что порождает кризис ликвид-
ности у отдельных застройщиков.  

До 2016 года средняя стоимость 
квадратного метра жилья на Кубани  
в связи с большим количеством пред-
ложений была ниже, чем на Дону. Од-
нако Эрик Сегерборг, генеральный ди-
ректор Domofond.ru, отмечает, что за 
девять месяцев 2016 года квадратный 
метр в Ростовской области потерял  
в цене 0,78%, в то время как в Красно-
дарском крае, напротив, стал дороже 
на 0,83%. «В сентябре 2016 года стои-
мость 1 кв. м в Ростовской области со-
ставила 45,4 тыс. руб., а в Краснодарс-
ком крае — 56,7 тыс. руб. В разрезе горо-
дов максимальное повышение пока-
зателя отмечено в Геленджике, где сто-
имость 1 кв. м увеличилась на 8,5% —  
до 73,7 тыс. руб. Отрицательная дина-
мика наиболее выражена в Шахтах — 
минус 9,29% за период с января по сен-
тябрь»,— комментирует эксперт.

В качестве общей тенденции по 
рынку самого продаваемого сегмен-
та — эконом-класса —Александр Си-
ницкий, директор департамента по 
продажам в ЖК «Английский квар-
тал», называет удорожание квадрат-
ного метра для застройщика. «Оно 
обусловлено в первую очередь ростом 
цен на строительные материалы, ко-
торые составляют до 50–60% в структу-
ре расходов. Однако застройщики не 
могут значительно поднимать цены 
на квартиры — из-за общего падения 
доходов населения в условиях кризи-
са и сокращения платежеспособно-
го спроса на жилье. В связи с этим не 
исключено, что к концу года объемы 
ввода нового жилья в России умень-
шатся. В свою очередь, можно пред-
положить, что ощутимый рост цен на-
чнется на стадии подъема экономики, 
а это, очевидно, произойдет не в теку-
щем и не в следующем году. При этом 
можно спрогнозировать, что подъ-
ем будет не скачкообразным, а пос-
тепенным»,— считает Александр Си-
ницкий. Светлана Денисова, началь-
ник отдела продаж ЗАО «БФА-Девелоп-
мент», добавляет, что для девелоперов 
тенденция оживления рынка жилья 
выглядит обнадеживающей: «По-ви-
димому, она позволит плавно подни-
мать цены в следующем году. Измене-

ния не будут носить яркого и демонст-
ративного характера». 

Эконом-класс адаптируется
Риэлторы и девелоперы констатиру-
ют с начала года рост ипотечных про-
даж, связывая этот факт с относитель-
ной стабилизацией экономики, сни-
жением ключевой ставки ЦБ и по-
литикой государства по стимулиро-
ванию ипотеки. «В сентябре 2016 го-
да объем выданных жилищных кре-
дитов в России вырос на 38% по срав-
нению с сентябрем 2015 года, по дан-
ным ЦБ РФ. Это связано с уменьше-
нием инфляции с 12,9% в 2015 году до 
6,4% в сентябре 2016 года, в годовом 
выражении. Понизилась и ключевая 
ставка ЦБ до 10%. Средняя ставка по 
ипотеке в сентябре — 12,7%, тогда как 
еще в середине 2015 года она была 
14,7%. Данные тенденции, очевидно, 
будут продолжены в 2017 году. Ипо-
тека также будет поддерживать цены  
на жилье»,— комментирует Марк 
Гойхман, аналитик ГК TeleTrade.

По словам Эдуарда Филиппова, 
каждая пятая сделка компании в сег-
менте эконом- и бизнес-класса заклю-
чается по ипотечным программам: 
«Мы заметили рост ипотечных про-
даж, в том числе ипотеки с использо-
ванием материнского капитала и во-
енной ипотеки. Рост мы фиксируем  
в последние шесть месяцев. Таким об-
разом, есть основания говорить, что 
сегодня активность ипотечного рын-
ка растет, хотя докризисных показа-
телей пока не достигла». Участники 
рынка недвижимости отмечают, что 
рынок приспосабливается к изме-
нениям спроса, находя компромисс 
между платежеспособностью клиен-
тов и характером предложения. «Пла-
тежеспособность населения диктует 
свои условия: для использования ма-
теринского капитала у покупателей 
пользуются спросом компактные 
квартиры стоимостью до 1 млн руб. В 
связи с этим сейчас на рынке появля-
ются такие предложения, как кварти-
ры в новостройках общей площадью  
13–15 кв. м со стоимостью немно-
гим более 500 тыс. руб.»,— рассказы-
вает Елена Королева. Оксана Дени-
сова добавляет, что с развитием ипо-
течных продуктов все большую по-
пулярность получают квартиры пло-
щадью до 30 кв. м. «Последней реак-
цией на непростую экономическую 
ситуацию можно назвать появление 
еще более компактных вариантов —  
до 25 кв. м»,— отмечает эксперт. 

Стоимость жилья эконом- и бизнес-
класса может различаться в зависи-
мости от района города. В центре, где 
застройка достаточно плотная и стро-
ительство ограничено, в сегменте биз-
нес-класса (жилье эконом-класса в та-
ких районах практически не строит-
ся) самая дорогая цена за квадратный 
метр. «Идут на существенное сниже-
ние цен на жилье в новостройках за-

стройщики тех объектов, которые рас-
положены в микрорайонах с неразви-
той социальной инфраструктурой, где 
жить людям попросту неудобно — со-
ответственно низок спрос,— продол-
жает Елена Королева.— Самый вос-
требованный на ростовском и батайс-
ком рынках продукт — это студии об-
щей площадью 21–25 кв. м, одноком-
натные квартиры площадью до 35– 
40 кв. м и двухкомнатные квартиры 
площадью до 40–50 кв. м, трехком-
натные — от 50 кв. м. Большую роль  
в формировании спроса даже в сег-
менте „эконом“ играют наличие бал-
кона или лоджии, просторная кухня. 
Примечательно, что при одинаковой 
общей площади квартир даже в од-
ном доме квартиры с большей по раз-
мерам кухней продаются быстрее».

Говоря о требованиях покупателя 
к инфраструктуре, Александр Синиц-
кий подчеркивает, что клиенты стано-
вятся все более взыскательными. «По-
этому их уже не удивить расположен-
ным на первом этаже стандартным на-
бором организаций, относящихся к 
сфере услуг. Теперь под инфраструкту-
рой понимается наличие различных 
сервисов и комплексного, продуман-
ного пространства для отдыха, рабо-
ты, организации детского и взросло-
го досуга, занятий спортом». Эксперт 
добавляет, что очень важную роль для 
формирования цены квартиры игра-
ет транспортная доступность объекта. 

Инвестиционные продажи
В элитном сегменте традиционно 
преобладают покупки жилья с инвес-
тиционными целями. Если говорить 
о ценах, то они уже в конце 2014 го-
да серьезно выросли в рублевом вы-
ражении, но за весь период с конца 
2014-го до настоящего времени очень 
мало изменились в валютном исчис-
лении. «Это небольшой сектор рын-
ка, и он всегда стоял особняком,— 
комментирует Эдуард Филиппов.— 
Иногда среди предложений валют-
ной недвижимости появляются це-
ны ниже средних, кто-то пошел на-
встречу покупателю, потому что по-
нимает, что рублевая цена резко вы-
росла и сразу шокирует. Произошло 

колебание где-то в пределах 7–10%. 
Но в основном, за счет малого коли-
чества предложений, примерно 70% 
элитной недвижимости держатся  
в старых диапазонах». По информа-
ции риэлторов, инвестиционные по-
купки жилья в Сочи совершают в ос-
новном клиенты из северных реги-
онов страны и из Москвы. Экспер-
ты подчеркивают, что элитное жилье  
в Сочи пользуется стабильным спро-
сом, так как город имеет серьезные 
перспективы «курортного развития». 

Еще один пока менее популярный, 
но перспективный регион Юга — 
Крым. Николай Лавров, генеральный 
директор компании «Недвижимость 
в Петербурге», отмечает, что у клиен-
тов явно наметился интерес к крым-
ской недвижимости. «Сегодня среди 
малых частных инвесторов она вос-
принимается как один из самых лако-
мых кусочков для вложения в земель-
ные участки и квартиры на берегу мо-
ря. Очень интересуют квартиры и не-
большие участки для постройки лич-
ного дома в радиусе нескольких кило-
метров от моря с возможностью до не-
го добраться с наименьшими пробле-
мами. Приобретают их для того, чтобы 
самим приезжать с семьей на месяц,  
а в остальное время сдавать знакомым 
или приезжим. Цены за последние 
два года выросли в два-три раза. В пер-
вый год присоединения к России мож-
но было приобрести участки дешево, 
потратив на это до полумиллиона руб-
лей. Но тогда не было нормальной до-
кументальной базы. Сейчас база сфор-
мирована, но цены на удаленные учас-
тки ИЖС начинаются от 1–3 млн руб., 
верхнего ограничения нет»,— расска-
зывает господин Лавров.

«На рынок приморской недвижи-
мости Крыма, Краснодарского края  
и в меньшей степени Ростовской об-
ласти оказывает влияние желание 
российских граждан купить квартиру  
у моря,— добавляет Александр Цы-
ганов, доктор экономических наук, 
профессор, заведующий кафедрой 
«Ипотечное жилищное кредитование  
и страхование» Финансового уни-
верситета при правительстве РФ.—  
Спрос на ставшие потенциально опас-
ными квартиры в Египте и Турции 
практически исчез, а европейская не-
движимость стала многим не по кар-
ману для содержания и для покупки». 

Цены стабилизируются
Участники рынка прогнозируют  
в ближайшем будущем дальнейшее 
сокращение предложения. Это свя-
зано с тем, что для строительного 
рынка характерен «отложенный эф-
фект»: с началом кризиса большинст-
во серьезных строительных компа-
ний, реализующих большие инвес-
тиционные проекты, не стали их за-
мораживать. К середине 2016 года 
большинство из них было заверше-
но. Некоторые еще находятся в про-
цессе реализации, но новых в этот 
период времени не заявлено. 

«Обеспеченность жильем по 
стране практически одинаковая — 
от 20 до 24 кв. м на одного челове-
ка. Тем не менее темпы ввода ново-
го жилья существенно различают-
ся, и ситуация даже внутри ЮФО  
и СКФО неравномерная. В экономи-
чески развитых регионах этих окру-
гов (в Краснодарском крае, Ростовс-
кой области) бум жилищного стро-
ительства пришелся на 2000-е годы,  
а в отстающих субъектах (Дагестан, 
Чечня, Кабардино-Балкария) строи-
тельство жилья активизировалось 
только в последние годы, причем зна-
чительную роль играет индивидуаль-
ное жилищное строительство»,— от-
мечает Мария Литинецкая, управля-
ющий партнер «Метриум Групп». 

Эрик Сегерборг сообщает, что  
в структуре спроса существенных из-
менений не произошло. На юге Рос-
сии по-прежнему наиболее востре-
бованы однокомнатные квартиры:  
в Краснодарском крае на их долю 
приходится около половины запро-
сов контактов по объявлениям, в Рос-
товской области — чуть более 40%. 

Учитывая, что потребность в жилье  
достаточно высока, а предложение 
сокращается, можно было бы предпо-
ложить, что цены на недвижимость 
продолжат рост. Однако эксперты не 
склонны делать такие прогнозы. По-
ка платежеспособный спрос доста-
точно низок, уровень потребления 
и уровень доходов населения далек 
от докризисного уровня, ипотечный 
процент хоть и снижается, но все еще 
сохраняется на уровне двухзначных 
чисел. Поэтому застройщики вряд ли 
пойдут на дальнейшее повышение 
цен до конца года. 

Иван Демидов

В перспективе — участие 
региона в федеральной 
программе „Школы Рос-

сии“ и создание промпарков. Так что 
для производства стройматериалов 
фронт работ имеется»,— уверен ви-
це-губернатор Краснодарского края, 
курирующий вопросы строительно-
го рынка, Юрий Гриценко.

Импортозамещение  
на перспективу
Скачок курсов валют создал конку-
рентное преимущество для отечест-
венных производителей некоторых 
групп стройматериалов. Отечествен-
ные стройматериалы подорожали 
в среднем, по оценкам Росстата, на 
10,4%, тогда как импортные — почти 
на 40%. При общем дефиците средств 
и низкой доступности кредитов стро-
ительные компании, если на рынке 
существовали аналоги, оказывали 
предпочтение российской продук-
ции. Так, импорт цемента и кирпича, 
по данным Росстата, по итогам 2015 го- 
да снизился более чем в три раза, су-
щественно сократились импортные 
поставки бетона, железобетона, неко-
торых кровельных материалов, стро-
ительного стекла. «В сегменте строи-
тельного стекла (флоат-стекла) импорт 
фактически полностью вытеснен рос-
сийским стеклом, по крайней мере в 
европейской части нашей страны,— 
комментирует Андрей Стольный, ге-
неральный директор «Гардиан Стекло 

Сервисис».— Дальний Восток по-пре-
жнему импортирует некоторые объ-
емы. Также российские компании за-
купают стекло в Белоруссии. В целом 
мы ожидаем троекратного сниже-
ния импорта стекла в Россию в 2016-м  
по сравнению с 2015 годом».

Доля отечественной и импортной 
продукции очень сильно отличается 
в различных группах стройматери-
алов. «Строительный рынок сейчас 
практически не зависит от импорта 
базовых строительных материалов: 
цемента, кирпича, кровельных мате-
риалов, утеплителей и т. д. Что касает-
ся финишных отделочных материа-
лов, здесь мы зависим от импорта бо-
лее чем на 80%,— рассказывает Сер-
гей Зюзя.— В основном компании 
стараются локализовать производст-
во тяжелых и дешевых материалов, 
чтобы сократить издержки, связан-
ные с логистикой, а высокотехноло-
гичные и дорогие материалы по-пре-
жнему импортируются. Тем не менее 
многие компании уже производят  
в России и высокотехнологичные ма-
териалы, такие как промышленные 
полы, полимерные мембраны и до-
бавки в бетон». Исполнительный ди-
ректор Национального объедине-
ния производителей стройматери-
алов, изделий и конструкций Нико-
лай Соболев добавляет, что при воз-
ведении домов эконом- и комфорт-
класса импортные стройматериалы 
сегодня уже практически не исполь-
зуются. То же самое относится и к со-
циальным объектам, доля импорта 

в строительстве которых, по подсче-
там экспертов, не превышает 10%. В 
сегментах же «элит» и «премиум», по 
мнению эксперта, найти замену ка-
чественным импортным стройма-
териалам практически невозможно.  
Сергей Зюзя согласен с тем, что  им-
портозамещение в сегменте слож-
ных отделочных материалов потре-
бует большого количества времени. 
«Все эти материалы — химическая 
промышленность. Российская хими-
ческая промышленность после 90-х 
и начала нулевых только сейчас на-
чинает реанимироваться»,— объяс-
няет эксперт. «Чтобы в этой отрасли 
появилось импортозамещение, на-
до модернизировать всю цепочку — 
начиная от переработки нефти и газа 
и заканчивая производством сухих 
компонентов. То есть вход в химичес-
кую отрасль гораздо более капитало-
емкий и наукоемкий, чем в отрасль 
сухих смесей и даже стройматериа-
лов»,— согласен генеральный дирек-
тор ТД «Седрус» Владимир Докучаев.

Директор компании «Строитель-
ная информация» Наталья Скорохо-
дова отмечает, что в сегменте сухих 
строительных смесей (ССС) в послед-
ние годы импортозамещение идет до-
вольно активно. Сегодня рынок ССС 
в стране достаточно насыщен, счита-
ет эксперт, на нем представлены бо-
лее 200 производителей, как отечест-
венных, так и зарубежных, локализо-
вавших производство в России. При-
чем производители занимаются мо-
дернизацией и расширением про-

изводства, в том числе и на юге Рос-
сии. Так, в августе введен в строй гип-
совый завод ООО «Корпорации „Вол-
ма“» в Майкопе.  Производственные 
мощности предприятия — 180 тыс. т  
гипсовых сухих смесей и 540 тыс. кв. м  
пазогребневых плит в год. «Запуск 
высокотехнологичного и современ-
ного производства на юге России 
позволит отечественным строитель-
ным материалам составить серьез-
ную конкуренцию импортным ана-
логам»,— считает управляющий ди-
ректор ООО «Волма-Майкоп» Юрий 
Гусев. Завод «Кнауф гипс Кубань», рас-
положенный в поселке Псебай Крас-
нодарского края, рассматривает про-
ект модернизации производства. Ру-
ководство предприятия надеется, что 
это приведет к снижению себестои-
мости продукции и позволит ей быть 
конкурентной на рынке региона.

«Кризис не изменил процесс лока-
лизации, он усилил позиции тех, кто 
уже был локализован, и дал возмож-
ность провести модернизацию,— ре-
зюмирует Андрей Стольный.— Она, 
в свою очередь, позволила вытеснить 
значительные „остатки“ импортных 
материалов, поставлявшихся нелока-
лизованными конкурентами. Напри-
мер, компания „Гардиан стекло Рос-
тов“ в настоящий момент модернизи-
рует линию вакуумно-магнетронно-
го напыления, на которой будет про-
изводиться новое поколение мульти-
функциональных энергоэффектив-
ных стекол для строящихся зданий 
России и СНГ».

В Невинномысске 13 сентября за-
пущен новый завод по производству 
сухих строительных смесей, постро-
енный компанией «Седрус». На заво-
де планируется выпуск модифици-
рованных сухих строительных сме-
сей в объеме более 100 номенкла-
турных позиций. Поставки с завода  
в Невинномысске будут осущест-
вляться в 17 регионах России, в том 
числе в Крыму. «Для зарубежных 
компаний сейчас самое время ин-
вестировать в открытие новых про-
изводств в России,— уверен Сергей  
Зюзя.— В первую очередь это связа-
но с девальвацией рубля. Снижение 
курса позволило уменьшить расходы  
на строительство нового предпри-
ятия, рабочую силу, а также на ло-
кальное сырье, открыв перспективы 
экспорта продукции в другие стра-
ны (новый завод компании запущен 
в сентябре в Волгограде.— „Ъ“). К то-
му же если западная компания хо-
чет остаться на российском рынке, то 
она вынуждена снизить цену на свою 
продукцию, а добиться этого можно 
благодаря локализации производс-
тва и переходу на местное сырье».

Сдержанный оптимизм
Дальнейшие позитивные изменения 
на рынке стройиндустрии его участ-
ники связывают в основном с поли-
тикой государства. Госфинансирова-
ние программ капремонта и пересе-
ления из ветхого и аварийного жи-
лья и стимулирование ипотеки под-
держат жилищное строительство, а 

значит и спрос на стройматериалы. 
Курс на модернизацию промышлен-
ных предприятий стимулирует про-
мышленное строительство. Андрей 
Белоедов считает, что хорошим драй-
вером роста продаж на строительном 
рынке может стать внутренний ту-
ризм, получивший в последнее время 
активное развитие в ЮФО и в Крыму.  
«Соответственно, деньги не „уез-
жают“ за границу, а остаются внут-
ри страны и впоследст вии тратятся  
на обновление рекреационных 
зон»,— поясняет эксперт.

Более пессимистичный прогноз 
предполагает, что рынок не возоб-
новит рост, а просто остановит паде-
ние. «На данный момент мы не ви-
дим предпосылок для улучшения 
или ухудшения; скорее всего, дан-
ная ситуация сохранится — прогно-
зировать трудно, так как сейчас мы 
сильно зависим от внешней поли-
тики, валютных скачков и цен на  
сырье»,— считает Андрей Стольный.

В целом эксперты сходятся во 
мнении, что даже при благоприят-
ной ситуации быстрого роста рын-
ка ждать не стоит. «При совместной 
работе бизнеса и власти, направ-
ленной на восстановление разви-
тия рынка, ситуация может изме-
ниться в лучшую сторону. За послед-
ние десять лет произошло достаточ-
но много позитивных изменений  
в этом направлении, но, к сожале-
нию, это очень медленный про-
цесс»,— констатирует Сергей Зюзя.

Иван Демидов

— рынки —

С надеждой на госзаказы

Рынок недвижимости ждет 
качественных предложений

— стратегия —

с 13

С начала года цены на южном рынке жилой недвижимости начали расти. 
Однако, по словам экспертов, взрывного роста ждать не стоит. Уровень спроса 
на жилье в массовых сегментах далек от докризисных показателей, покупатели 
становятся более требовательными, а застройщики ищут компромисс между 
доступной ценой и собственной прибылью. 
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Застройщики не могут значительно поднимать 
цены на квартиры  из-за общего падения 
доходов населения в условиях кризиса
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инвестиции

Бизнес-сеть
По данным Ассоциации коммуника-
тивных агентств России, объем рын-
ка интернет-рекламы в первом по-
лугодии 2016 года вырос на 30% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2015 года и составил 63 млрд руб. 
Представители  бизнеса стали актив-
нее использовать соцсети для продви-
жения товаров и услуг, а также для по-
вышения узнаваемости брендов.  
По оценкам экспертов, сейчас на 
SMM (Social Media Marketing) прихо-
дится 20–30% рекламного бюджета 
компаний. В среднем базовый набор 
SMM-кампании включает в себя веде-
ние сообществ с размещением кон-
тента и ответами на вопросы пользо-
вателей за 100–300 тыс. руб. в месяц, 
а также медийное продвижение кон-
тента и привлечение новых подпис-
чиков, расходы на которые могут до-
ходить до 500 тыс. руб. в месяц.

Представители рекламных и 
digital-агентств отмечают, что соцсе-
ти привлекают бизнес по несколь-
ким причинам: низкий стоимост-
ный порог входа, возможность сег-
ментирования аудитории и опера-
тивное получение обратной связи от 
потенциальных клиентов. Кроме то-
го, продвижение в социальных ме-
диа позволяет бизнесу решить сразу 
несколько задач: создание собствен-
ных онлайн-представительств для 
общения с целевой аудиторией, «до-
ставка» сообщений аудитории с по-
мощью рекламных инструментов  
и изучение общественного мнения.

«Работа с Social Media может быть 
настроена очень гибко в зависимос-
ти от того, какие именно бизнес-зада-
чи стоят перед этим инструментом. 
Это могут быть цели на маркетинго-
вом уровне, начиная от увеличения 
знания и рассмотрения вашего про-
дукта среди целевой аудитории, до 
формирования лояльности и созда-
ния „адвокатов“ бренда, которые бу-
дут самостоятельно рекомендовать 
вас своим друзьям. Могут быть и ком-
муникационные цели — формирова-

ние или коррекция определенного 
имиджа, борьба с негативными упо-
минаниями и за поддержку клиен-
тов»,— объяснил менеджер по рабо-
те с социальными сетями рекламно-
го агентства GRAPE Евгений Греков.  
В зависимости от объема бизнеса 
компании используют разные под-
ходы при продвижении в социаль-
ных сетях. Малый и средний бизнес 
использует Social Media для повыше-
ния уровня продаж, анонсирования 
акций и поощрения пользователей 
на повторное приобретение товаров 
и услуг. Для этого создаются собствен-
ные площадки или используются уже 
имеющиеся с похожей тематикой. 

«Социальные медиа на сегодня яв-
ляются самым популярным видом 
времяпрепровождения в среде Ин-
тернет. Так, „Вконтакте“ превосхо-
дит по популярности в отношении 
еженедельной аудитории федераль-
ные телевизионные каналы („Пер-
вый“, СТС, ТНТ), по данным TNS  
на 2015 год. Этот канал коммуника-
ции дает возможность охватить боль-
шую долю целевой аудитории в ин-
тернете, при этом обеспечивая ра-
зумный порог входа, что дает возмож-
ность использовать этот канал не толь-
ко крупным игрокам, но и среднему  
и малому бизнесу»,— считает  дирек-
тор по стратегии и аналитике агент-
ства Engagency Владилен Ситников.

Крупными компаниями соцсети 
используются как один из основных 
инструментов продвижения бренда 
и повышения лояльности аудитории. 
Чаще всего представители крупного 
бизнеса размещают развлекательный 
контент, проводят конкурсы и делят-
ся с аудиторией позитивными момен-
тами, связанными с развитием ком-
пании и жизнью общества в целом.  
«У крупных брендов хорошо рабо-
тают акции, скидки, бонусы, а так-
же любые маркетинговые меропри-
ятия, направленные на „виральный 
эффект“ — ролики, приколы, мемы, 
котики, селебрити. Одним из ярких 
примеров вирусного приема продви-
жения бренда в соцсетях за послед-
ний год можно назвать видео брен-

да Jaguar — короткий видеоролик  
с захватывающим сюжетом из бое-
виков с участием Федора Бондар-
чука в главной роли и самого поль-
зователя соцсети в роли спецаген-
та»,— рассказал эксперт компании  
IAB Russia, генеральный директор 
проекта SocialKey Ads компании 
Digital Society Laboratory Светлана 
Ермаченкова. Цель  такой SMM-ак-
тивности — связать бренд компании 
с положительными эмоциями и быть 
в постоянном контакте с целевой  
аудиторией, которая может достигать 
значения от десятков до сотен тысяч 
участников. 

Усталость от рекламы
При разработке стратегии присутс-
твия компании в социальных сетях 
важно учитывать особенности каж-
дой площадки. «Вконтакте» подой-
дет для брендов, ориентированных 
на услуги или товары, связанные  
с интересами молодого поколе-
ния или обладающие стоимостью  
до 1,5 тыс. руб. Особенность «Одно-
классников» и платформы «Мой Мир» 
в том, что их аудитория более плате-
жеспособна по сравнению с пользо-
вателями сети «Вконтакте», и в них 
имеется больший процент людей 
с высшим образованием. Facebook 
ориентирован на деловые контакты 
и бизнес, продвижение в этой соци-
альной сети позволит сделать бренд 
более узнаваемым как в своей стра-
не, так и во всем мире. Отдельно экс-
перты выделяют Instagram, который 
в основном собирает женскую ауди-
торию — порядка 77%, поэтому здесь 
активно присутствуют представите-
ли fashion- и beauty-индустрии. 

 «Инновационные технологичные 
бренды вряд ли будут пользовать-
ся популярностью в „Одноклассни-
ках“, в то время как, например, бренд 
печенья с меньшей вероятностью 
будет интересовать пользователей 
Telegram. Необходимо понимать, что 
ваш контент должен соответствовать 
сложившемуся паттерну потребле-
ния информации в каждом конкрет-
ном канале, то есть максимально от-

вечать ожиданиям ваших подписчи-
ков»,— объяснил господин Греков.  

Однако эксперты отмечают, что 
из-за быстрого и неравномерного 
развития рынка SMM-услуг и digital-
рекламы аудитория настолько пре-
сыщена рекламой, что не замеча-
ет ее. В связи с этим специалистам 
приходится искать новые подходы  
к аудитории: нативные форматы, 
кастомизация и сегментирование 
аудитории, персонализация рек-
ламных сообщений, интерактивные 
форматы, такие как live-трансляции. 
Еще одной проблемой является от-
сутствие стандартов в определении 
эффективности, ценообразовании и 
формировании продукта.

«Рынок маркетинга в social media 
еще очень молод, и мы сталкиваем-
ся с типичными для молодых рынков 
проблемами — отсутствием стандар-
тов в профессии, ценообразовании и 
формировании продукта. Постепенно 
эти понятия формируются лидерами 
рынка, но для многих клиентов до сих 
пор являются диковинными. Серьез-
ной проблемой является и отсутствие 
стандарта определения эффективнос-
ти. Немногие агентства способны пе-
реложить свои достижения в лайках 
на бизнес-реальность клиента»,— счи-
тает партнер по развитию компании 
Fistashki Павел Таргашин.

По мнению Светланы Ермаченко-
вой, развитию рынка могут мешать 
опасения самих рекламодателей. 
Есть ряд популярных мифов: в соцсе-
тях сидят одни студенты и пенсионе-
ры, там нет целевой аудитории, в них 
не покупают, а развлекаются; пользо-
ватели соцсетей не проявляют явного 
интереса к покупке, как в поискови-
ках, реклама на этих площадках до-
рогая и неэффективная. Все эти стра-
хи неосновательны и регулярно раз-
венчиваются в сотнях успешных кей-
сов у рекламодателей и детально раз-
бираются на профессиональных кон-
ференциях, отмечает эксперт. 

Работа с аудиторией
Эксперты считают, что в ближайшие 
годы рынок SMM будет развиваться 

благодаря совершенствованию тех-
нологий «доставки» контента. Пре-
имущество будет у компаний, кото-
рые смогут не только производить 
контент, но и эффективно показать 
его своей аудитории. Большее вни-
мание будет уделяться технологи-
ям платной рекламы, включая тар-
гетинг, накоплению данных о пред-
почтениях пользователей, поиску 
новых каналов распространения ин-
формации. 

«Большое внимание в SMM будет 
уделяться интерактивности и ин-
теграции бренда в личную жизнь 
пользователя. Уже сейчас мы можем 
увидеть брендированные стикеры  
в мессенджере Viber. Для российс-
кого рекламодателя будет полезным 
открыть для себя такие площадки, 
как Snapchat, Pinterest, Tumblr, ко-
торые уже активно используются на 
западных рынках и приносят значи-
тельную прибыль пользователям»,— 
считает Светлана Ермаченкова, 
По мнению участников рынка, раз-
витие получит realtime-маркетинг — 
создание креативов в короткие сро-
ки и встраивание их в актуальную 
текущую информацию, в частнос-
ти прямые трансляции в Facebook 
и Periscope. Также все более актуаль-
ными становятся различные автор-
ские микро-СМИ, существующие в 
формате популярных блогов, акка-
унтов в соцсетях или YouTube-ка-
налов. Кроме того, в SMM возрастет 
роль мессенджеров и других серви-
сов, которые позволят компаниям 
общаться с аудиторией напрямую  
в режиме реального времени. 

«Развитие рынка будет продол-
жатся очень динамично, прибавляя 
год от года до 50% роста инвестиций 
в данный канал. Развитие будет обус-
ловлено в том числе и появлением 
новых инструментов для создания и 
дистрибуции контента. Так, напри-
мер, мессенджеры становятся повсе-
местно распространеным каналом 
коммуникации с аудиторией, как  
в формате customer care, так и в фор-
мате публичных чатов, в которых 
бренды рассказывают потребителям 
о своих новинках»,— считает Влади-
лен Ситников, 

По мнению Евгения Грекова, для 
крупных брендов станет актуальным 
занятие собственной уникальной 
территории, которая позволит ассо-
циировать ее с брендом, как Red Bull 
с экстремальным спортом или мус-
кулинность и абcурд в случае c Old 
Spice. Эксперт отметил важность UGC 
(user-generated content) — контента, 
который генерируют сами пользо-
ватели. По его мнению, стимулируя 
производство UGC, можно достичь 
дополнительного органического  
охвата, а также использовать его как 
основу для брендированного контен-
та. Так делает, к примеру, производи-
тель action-камер GoPro, который пуб-
ликует и продвигает множество ви-
део, снятых своими подписчиками.

В целом, как резюмирует Светла-
на Ермаченкова, если сегодня пред-
ставители многих компаний еще 
сомневаются в эффективности со-
циальных сетей и могут обходиться 
без них, то в ближайшие три года им 
придется перестроиться и рассмат-
ривать Social Media как полноцен-
ный канал продвижения и общения 
со своей аудиторией.

Никита Королев

Эксперты и участники 
рынка сходятся во мне-
нии, что импортозаме-

щение в отечественном птицеводс-
тве вышло не только на уровень са-
модостаточности, но и экспортоори-
ентированности. «Это свидетельс-
твует о том, что существующие объ-
емы производства птицы в России 
позволяют не только обеспечить се-
бя на 100%, но и выйти на зарубеж-
ные рынки с качественным и кон-
курентным по цене продуктом. Объ-
емы производства отечественной 
свинины также выросли и фактичес-
ки заместили европейскую продук-
цию, но резерв для роста еще есть. 
Поэтому сейчас данный сегмент ос-
тается рынком продавца»,— говорит 
Александр Ремета. Перспективными 
рынками для экспортных поставок 
российского мяса Даниил Хотько 
называет Ближний Восток и Азию,  
в частности Китай, ОАЭ, Вьетнам 
и др. В конце апреля текущего года 
АПХ «Мираторг» стал первым рос-
сийским производителем, получив-
шим аттестацию на поставки мя-
са птицы, свинины и говядины во 
Вьетнам. Входящий в группу «Евро-
дон» производитель мяса утки «Дон-
стар» начал поставлять продукцию 
торговой марки «Утолина» в Восточ-
ную Азию. «Раз рынок Китая прояв-
ляет такую инициативу и готовность 
импортировать продукты из России, 
в силу того что не может удовлетво-
рить растущий внутренний спрос, 
то „Утолина“ имеет все шансы занять 
свою нишу»,— говорил ранее глава 
ГК «Евродон» Вадим Ванеев.

Молочные перспективы 
господдержки
Принятый государством курс на им-
портозамещение позволил освобо-
дить от завозимой продукции часть 
отечественного молочного рынка,  
а образовавшуюся нишу активно на-
чали заполнять российские произво-
дители. По итогам 2015 года произ-
водство сыров и сырных продуктов 
увеличилось на 17,9%, цельномолоч-
ной продукции в пересчете на моло-
ко — на 2,3%, сливочного масла —  
на 2,3%. Эти данные приводит дирек-
тор по связям с общественностью  

и госорганами национального со-
юза производителей молока «Союз-
молоко» Мария Жебит. Она отмеча-
ет увеличение объемов производс-
тва наиболее востребованных мо-
лочных продуктов по итогам семи 
месяцев 2016 года: цельномолоч-
ной продукции — на 2,2%, сыров —  
на 2,5% и сырных продуктов —  
на 5%. «Производство и переработ-
ка молока в ЮФО развита доста-
точно высоко. Так, Краснодарский 
край входит в число регионов с наи 
большими объемами производст-
ва сыров и сырных продуктов, сли-
вочного масла по итогам семи ме-
сяцев 2016 года»,— говорит Мария  
Жебит. На Юге в этой отрасли уже за-
явлен ряд инвестпроектов: кубан-
ская АО «Фирма „Агрокомплекс“  
им. Н. И. Тка чева» начнет в следую-
щем году в Ростовской области стро-
ительство молочного комплекса «Жу-
ковский» за 2 млрд руб. При выходе 
комплекса на полную мощность ва-
ловое производство молока превы-
сит 25 тыс. т в год, его будут перера-
батывать на собственном молокоза-
воде, а продукция будет реализовы-
ваться через свою розничную сеть. 
Донская агрофирма «Урожай» запус-
тила цех производства сыра, на кото-
ром начала выпуск моцареллы. Про-
ектная мощность цеха составляет  
250 т по переработке молока в месяц. 
По мнению главы КФХ Юрия Панчен-
ко, развивающего козью ферму «Ла-
манча», рынок достаточно быстро от-
реагировал на дефицит некоторых 
продуктов, в частности сыров. «Про-
цесс развития молочной переработ-
ки уже запущен, и здесь большее зна-
чение будет иметь курс рубля, чем 
сам факт эмбарго»,— говорит он. Гос-
подин Панченко также планирует за-
пускать собственную переработку 
молока для производства йогуртов.

Эксперты отмечают, что конъюн-
ктура рынка пищепрома для россий-
ских производителей складывается 
благоприятная: отрасль поддержи-
вается государством, доверие потре-
бителей к отечественному мясу, мо-
локу и овощам растет. «Позитивным 
фактором является и то, что крупные 
ритейлеры вынуждены больше вни-
мания уделять отечественным про-
изводителям»,— отмечает Руслан 
Хисматуллин. За счет этих факторов 

выросли объемы кредитования пи-
щепрома. По данным пресс-службы 
ЮЗБ ПАО «Сбербанк», в Ростовской 
области за прошедшие девять меся-
цев объем выданных кредитов ЮЗБ 
ПАО «Сбербанк» по направлению 
«производство пищевых продуктов» 
вырос на 48,64%, до 5,5 млрд руб., по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, в Краснодарском 
крае — почти в полтора раза. «Благо-
даря существующей политике им-
портозамещения и образовавшим-
ся в ее рамках возможностям для 
развития, у таких предприятий рас-
тет потребность в оборотных средс-
твах — им необходимо теперь на 10–
20% больше, чем годом ранее»,— от-
мечают в региональной пресс-служ-
бе ВТБ. В корпоративном филиале 
ВТБ в Ростове-на-Дону предприяти-
ям пищевой отрасли за девять ме-
сяцев 2016 года выдано кредитов  
на 1,7 млрд руб., в то время как  
в Краснодаре — 16,4 млрд руб.

Тем не менее не все участники 
этого рынка смогли ощутить эффект 
импортозамещения на своем опы-
те: главной проблемой по-прежне-
му остается недоступность кредит-
ных средств, «длинных» денег. Сре-
ди мер по поддержке отечественных 
переработчиков молока Мария Же-
бит называет возмещение капиталь-
ных затрат на создание и модерниза-
цию предприятий в размере не ме-
нее 35%-ной стоимости объекта, раз-
работку долгосрочной (не менее чем 
на 15 лет) стратегии развития молоч-
ной отрасли РФ с фиксированным 
комплексом инструментов регули-
рования и др. Михаил Глушков отме-
чает, что развитию тепличных ком-
плексов в стране способствовало бы 
введение льготного тарифа на при-
обретение энергоресурсов. «Далеко 
не все предприятия смогли восполь-
зоваться ситуацией, большинству не 
хватило мощностей и средств на рас-
ширение и модернизацию произ-
водства. Поэтому государству необ-
ходимо наладить такую систему под-
держки предприятий, чтобы обеспе-
чить производителей финансовыми 
ресурсами своевременно и на адек-
ватных условиях»,— резюмирует 
Руслан Хисматуллин.

Елена Лукашова, 
Алина Савицкая
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Бизнес инвестирует в лайки

— конъюнктура —

— тенденции —

Пищепром подрос  
на импортозамещении

— Гарантийный фонд в Ростовской области 
работает уже семь лет. Какова тенденция спроса 
на поручительство?

— Это востребованный продукт, особенно при кредитовании. Так, 
более 6 млрд руб. в виде поручительства Фонда позволили на-
править в предприятия малого и среднего бизнеса 11,6 млрд руб. 
кредитных ресурсов. При этом реальные выплаты за заемщиков 
составили за всю деятельность Фонда лишь 2,6% от объема пре-
доставленных поручительств. Для сравнения: по последним дан-
ным уровень просрочки по кредитам малого и среднего бизнеса 
в Ростовской области составил 15,08%.

— Фонд может заранее спрогнозировать 
объем предстоящих выплат? 

— Разумеется, мы составляем прогноз возможных выплат на год, 
мониторим ситуацию в течение года и вносим коррективы. Но есть 
и предваряющие меры — формирование качественного портфе-
ля поручительств. Взвешенный подход к принятию решений, со-
блюдение равновесия между сохранностью гарантийного капита-
ла и поддержкой предпринимательства — наша основная задача. 
К примеру, за девять месяцев текущего года Фонд предоставил 
104 поручительства и отказал по 23 заявкам. Правда, некоторые 
из заявок, получивших отказ, после доработки были повторно на-
правлены в Фонд и получили положительное решение.

— На что бизнес привлекает кредиты?
— Наиболее популярное направление финансирования — 
на пополнение оборотных средств.  Небольшая часть заявок пред-
полагает реструктуризацию ранее оформленных кредитов. Есть 
отдельная категория заемщиков — кредитные кооперативы. Они 
привлекают кредиты для последующей выдачи займов субъектам 
малого бизнеса. Доля инвестиционных кредитов у наших заемщи-
ков сегодня составляет 28,1% от общего объема кредитования под 
поручительство Фонда.  

— Какие предприятия обращаются к вам чаще всего?
— По-прежнему большая часть клиентов Фонда — торговые 
предприятия, что характерно для Ростовской области, так как 
доля предприятий этой сферы по последним данным составила 
48,5% оборота оптовой и  25,2% оборота розничной торговли. 
В меньшей степени кредитовались под поручительство Фонда 
производители промышленной и сельскохозяйственной продук-
ции, сферы строительства и услуг.

— Как вы оцениваете эффективность 
гарантийной поддержки?

— Приведу пару примеров.  ООО «Город кофе» впервые восполь-
зовалось поручительством Фонда в 2013 году, затем в 2015 году 
и вот недавно снова обратилось к нам. Получив поручительство 
Фонда, предприятие смогло оформить кредитную линию для 
приобретения большой партии кофейных аппаратов Nero. Банк 
«Возрождение» (ПАО) открыл предприятию возобновляемую 
кредитную линию, позволяющую не только приобрести дополни-
тельное оборудование, но и загрузить его, закупив ингредиенты, 

увеличить парк обслуживающих автомобилей. Реализация нового 
инвестиционного проекта позволит предприятию в конце срока 
увеличить объем выручки на 14,6% к уровню 2015 года, объем 
налоговых поступлений — на 2,7%.

ООО «АмА-Дон» обратилось к нам впервые. Ему потребо-
вался кредит, чтобы приобрести в собственность помещение с 
целью производства проволочной уздечки для укупорки игристых 
вин. Собственного обеспечения не хватало, поэтому Фонд вы-
ступил поручителем на сумму 25,3 млн руб. В итоге кредит банка 
ВТБ24 (ПАО) и поручительство Фонда позволили предприятию 
запустить инвестиционный проект. Его реализация в конце срока 
обеспечит увеличение объема выручки в 1,8 раза к уровню 2015 
года, объема налоговых поступлений — в два раза и создание 
дополнительно порядка 118 рабочих мест.

— В каких случаях Фонд выступает поручителем?
— Наше поручительство востребовано тогда, когда у заемщика 
не хватает собственного залогового обеспечения. Если видом обе-
спечиваемого обязательства является кредит, заем или лизинг, 
то сумма сделки должна быть свыше 1 млн руб., а срок — более 
одного года. Если речь идет о банковской гарантии, то эти тре-
бования на нее не распространяются. По кредитам мы работаем 
с 30 банками и постоянно наращиваем их число, по банковским 
гарантиям нашими партнерами являются четыре банка. По лизин-
гу у нас заключен договор пока с одной лизинговой компанией. 
В четвертом квартале мы планируем работать с микрофинан-
совыми организациями, выступая поручителем по займам 
от 1 до 3 млн руб. Есть еще такой продукт, как согарантия, когда 
Фонд предоставляет поручительство совместно с АО «Корпора-
ция „МСП“». На мой взгляд, он предназначен для значительных 
объемов гарантийной поддержки крупных инвестиционных проек-
тов. Пока мы его тестируем на небольших проектах. 

— На какую сумму поручительства 
сегодня могут претендовать предприниматели?

— Ответственность Фонда ограничена 70% от суммы обеспечи-
ваемого обязательства. В деньгах это составляет на одного за-
емщика до 70 млн руб., на инвестиционные цели, до 30 млн руб. 
по остальным видам обязательств. На группу связанных заем-
щиков — до 100 млн.руб. Эти условия могут измениться в связи 
со вступлением Фонда в число участников Национальной гаран-
тийной системы. Но мы об этом обязательно уведомим потен-
циальных заемщиков посредством информирования на нашем 
сайте, в независимых СМИ, через МФЦ, консалтинговые органи-
зации, сайты органов власти и местного самоуправления.

ДЛЯ ЧЕГО БИЗНЕСУ 
ГАРАНТИЙНАЯ 
ПОДДЕРЖКА?

Интервью с временно исполняющим 
обязанности исполнительного директора 

некоммерческой организации «Гарантийный фонд 
Ростовской области» Романом СОИНЫМ 

Подробная информация 
о деятельности и гарантийных 
продуктах фонда 
размещена на сайте 

http://www.dongarant.ru/.

Реклама

344006, г. Ростов-на-Дону, 
ул. Седова, 6/3. к. 805
Телефоны горячей линии
(863) 280-04-06, 280-04-07
Сайт: dongarant.ru
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При разработке стратегии присутствия 
компании в социальных сетях важно 
учитывать особенности каждой площадки

Бизнес стал активнее использовать соцсети для продвижения брендов. Однако по мнению экспертов,  
сегодня необходимо использовать новые каналы SMM для взаимодействия с аудиторией.


